
逾八成市民認同完善地區治理方案
88%指加入委任制等可廣納各界精英 近半盼未來區會為民解難

特區政府早前公布完善地區治理建議

方案。明匯智庫昨日公布一項有關完善

地區治理的民意調查結果。香港公共管

治學會理事長、明匯智庫顧問陳財喜表

示，結果顯示逾八成受訪者認為新方案

可提升地區實務治理的能力。
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◆香港文匯報記者 鄭治祖

明匯智庫早前聯同香港公共管治學會及大灣
區青年網進行一項民意調查，透過電話隨

機抽樣、網上發放問卷等形式，總共收集700名
市民對「完善地區治理」方案的意見。
陳財喜表示，83%認為保留直選議員是香港民
主的優化提升和與時俱進；88%認同加入委任制
及地區委員會界別區議員，有助多渠道廣納各界
精英參與區議會工作；78%指地區專員擔任區議
會主席可體現行政主導的原則，並將政府政策有
效落實到基層。
調查亦關注市民對未來區議會期望。陳財喜指
出，47%市民冀未來區議會為社區居民提供更多
服務及解決困難。其中，市民認為區議員熱心服
務最重要，近三成人認為「具有良好的道德操
守，熱心社會公益」是未來區議員最重要的特
質。其次是「具有踏實肯做、不怕辛勞、不怕麻
煩、努力為基層市民服務的精神」、「願意在議
會中確切反映居民意見，為居民爭取」及「以開
放的態度及當時與居民溝通」。
港區全國人大代表、明匯智庫榮譽顧問黃冰芬
表示，目前社會對區議會重塑有一定關注，但部
分基層市民都不了解細節，對重塑的重大意義更
是理解不深，她建議，特區政府應繼續加大對完
善地區治理建議方案的宣傳和推廣，尤其是要用
具體的例子和形象生動的方式，重點介紹未來區
議會的角色定位，強調完善地區管治對市民生活
帶來的好處，讓廣大市民都予以支持並參與。

智庫倡為區會主席設KPI目標
黃冰芬指出，方案中的11項負面清單，可具

體化為工作指標（KPI）及定期公布，包括要求
區議員都必須開設辦事處並有一定的開放時間、
出席會議的百分比等等，都需要有清晰明確的指
標，使工作更有效率及透明度更高。
她建議，政府為區議會主席訂立KPI目標，提
升民政專員的級別、擴充區議會秘書處、配備更
多的人手協助等，進一步加強民政專員的工作效
果。鑒於調查中，調查員用了不少時間向市民解
釋方案，建議政府加強宣傳工作。

▲明匯智庫顧問陳財喜（右）、榮譽顧問黃冰芬（左）發布完善地區治理
民調結果。

◀有調查發現近九成市民認同加入委任制及地區委員會界別，有助多渠道
廣納各界精英參與區議會工作。圖為市民於街站簽名支持方案。

資料圖片

香港文匯報訊（記者 林熹）近期社會治安變化，令社
會瀰漫焦慮和不安。新社聯副秘書長潘孝汶、鄧肇峰，大
埔地區委員會副主席羅曉楓，荃灣社區主任黃啟進及大埔
社區主任李文傑昨日舉行網絡請願行動，要求警方加強執
法，維護社會治安秩序。
潘孝汶表示，他關注到整體罪案的有上升趨勢，去年整

體罪案數為70,048宗，較2021年增加5,620宗，升幅達
8.7%。整體罪案的增加，或與社會復常和加強執法有
關；然而今年首3個月總體罪案已達20,584宗，若上升趨
勢持續，今年整體罪案便會逾8萬宗，較疫情前2018年的
54,225宗，飆升逾五成。
鄧肇峰指出，新社聯期望警方密切注視社區治安變

化，檢視各項打擊和防止罪行的政策及宣傳工作，能否繼
續應用於現有犯案模式，並適時調整政策。整體案件的上
升趨勢，對社會治安構成很大的壓力，亦間接影響市民的
心情。因此，特區政府必須高度重視社會治安的惡劣變
化，照顧普羅市民的需要，嚴厲打擊罪行的態度。
羅曉楓表示，香港作為世界最安全的地區之一，犯罪指

數處於低水平，一直引以為傲，但關注到近月整體罪案及
詐騙案有上升的趨勢，近期發生多宗轟動全港的兇殺案，
更令社會瀰漫焦慮和不安，期望警方必須留意香港治安情
況的變化，加強執法，全力打擊罪行，維護社會治安秩
序。
黃啟進表示，為了防止罪行，警方除了加強巡邏，加強

阻嚇，有效防止暴力罪案的發生之外，更可在罪案發生之

際，及時提供警力支援，令市民看到的場面受到控制，從
而發揮安定民心的效應。

建議適當地區加裝「天眼」
李文傑指出，警隊每次的調配工作都有深思熟慮，惟落

地巡邏的好處是讓警員能更深入了解該區的情況及環境，
以及居民和外來人口在該區的流動模式。
此外，新社聯指出，「天眼」﹙閉路電視﹚在防止罪案

和調查案件方面亦是十分有用的輔助工具，「天眼」除可
防範對犯案心存僥倖的人士，不少罪案亦是憑「天眼」輔
助破案，建議警方考慮在合適的地區加設天眼，從而提升
防止及打擊罪案工作的整體成效。

整體罪案趨增 新社聯促警加強執法

香港文匯報訊（記者 文森）目前衞生署牙科診所預留
不少名額為合資格的公務員提供服務，有餘額才供普通市
民輪候。在公營牙科服務緊絀情況下，特區政府擬8月推
出先導計劃，供逾14萬名公務員及合資格人士在私營牙
科診所接受一次洗牙服務，計劃為期一年半，既能縮短公
務員輪候服務的時間，亦可以騰出衞生署牙科診所的應診
時段給其他應診人士。
目前，公務員的聘用條款列明，合資格者可接受政府牙

科診所服務，但基於人手不足，公務員覆診輪候時間已增
至約24個月，故政府決定8月推出先導計劃，讓逾14萬
名公務員及合資格人士到先導計劃下超過100間私家診
所，接受一次洗牙服務。計劃完結後，政府會檢討視乎結
果和成效，積極考慮延長計劃，及增加參與人數。
昨日在立法會一個委員會，公務員事務局常任秘書長梁

卓文表示，該計劃並非公務員新增福利，而是「追落後」
措施。他說，疫情對牙科診所服務構成影響，部分人士等
候覆診由以往每年一次，到現時兩三年一次，認為是不可
接受。他預計，計劃推出後，公務員及合資格人士可早於
原先約期洗牙，並騰出衞生署牙科診所應診時段給其他應
診人士覆診或牙科新症。
工聯會議員郭偉强關注政府如何監管服務，以及如何安

排這14萬名公務員及相關人士接受服務的先後次序。梁
卓文回應說會有審計或臨床監管服務，亦有機制給予接受
服務的人員向當局投訴，以作出跟進。他預計計劃推出
後，每月約有7,000至8,000名人員可安排到私營牙科診所
洗牙，會先安排已有約期的公務員及相關人士。
梁卓文強調，先導計劃不會涉及額外開支，衞生署會使

用現有用於公務員醫療及牙科服務的撥款來支付先導計劃
所涉及開支，政府未來亦計劃在觀塘、柴灣及將軍澳等新
增牙科診所。

梁卓文指已平衡公務員加薪幅度
另外，行政會議早前通過2023/24年度高層及首長級公

務員加薪2.87%，中層及低層公務員加薪4.65%。梁卓文
強調是次加薪幅度已經平衡經濟和公務員士氣等，把低層
公務員的加幅，調高至與中層相同的「低跟中」安排，並
非機制一部分，會每年按實際情況決定是否沿用。
他表示，過去一個財政年度公務員離職率增加，但離職

的3,000多人中，逾六成屬於退休，其餘離職公務員中，
有四成在試用期內離開政府。不過他承認隨着流失率提
高，有經驗的公務員減少，會用靈活方式補充人手，包括
重聘退休公務員。

港擬試推公務員赴私醫診所洗牙

◆新社聯舉行網絡請願行動，要求警方加強執法。

香港文匯報訊（記者 張弦）為應對氣候
變化，發展零碳排放新能源是國際大趨勢，
國家亦制訂2030及2060雙碳減排目標，策
略之一是積極推動氫能發展。民建聯會務顧
問譚耀宗，全國人大代表黃冰芬，立法會議
員葛珮帆、周浩鼎、顏汶羽，以及沙田支部
顧問董健莉，大埔支部主席胡綽謙本月17
日考察了雲浮的氫能基地和佛山的氫能產業
園。
佛山和雲浮引進和培育了一批先進的氫能
企業，構建起「研發──原材料──制氫─
─儲氫──加氫──應用──服務配套」的
氫能全產業鏈條，年產燃料電池電堆
30,000 台，燃料電池車5,000台，是全國的
氫能產業體系和產業集群。
民建聯考察團隊到達雲浮基地後，試乘了
氫能巴士，發覺巴士的運行平穩且無噪音，
而氫能巴士加氫只需10分鐘，續航里程可
達約350公里，亦得悉佛山市及雲浮市在
2016年已運行內地首條和第二條商業化氫能
公交線路，7年來運行正常及穩定，佛山氫
能公交車有900多輛。
團隊亦於基地考察燃料電池堆生產線，了

解生產線的製造過程，及後他們到佛山氫能
產業園試乘氫能旅遊巴士，並考察車輛燃料
電池系統組裝車間多架重型氫能車，看到車
內載有儲氫瓶，以氫氣作為燃料驅動車輛，
在行駛過程中，氫能車的氫燃料將轉化能
量，產物僅為電、熱和水蒸氣，沒有其他污
染排放物。

指港發展較內地落後七年
綠色減碳已成為國際趨勢，特區政府亦定
下目標，爭取在2035年前將碳排放總量減
至相當於2005年的一半水平，以及在2050
年前達致碳中和，然而政府推廣電動車的成
效不如理想，零污染物排放的氫能車亦受香
港現行法例限制，發展步伐較內地落後七
年。
民建聯團隊昨日召開記者會交代日前考察
內地氫能產業鏈的經驗，立法會議員葛珮帆

表示團隊考察雲浮氫能基地和佛山氫能產業
園，對內地的氫能研發、氫能交通及產業的
高速發展加深認識。
她指出，內地氫能產業鏈成熟，目前年
產3萬台氫燃料電池電堆，民建聯團隊在雲
浮試搭氫能巴士，加氫十分鐘，可續航約
350公里，過程快過「叉電同入油」。她強
調氫燃料電池車的優點是零碳、不會產生
污染物，電池壽命亦較長，而加氫站用地
規劃方便，無須動用大量土地。香港應該
盡快制定全面的氫能發展政策，加快發展
氫能交通的步伐，以達到2050年碳中和目
標。
她表示，氫燃料電池車有許多優點適合香

港，氫能電池的售價不斷下降，一千瓦由
2015年一萬元人民幣，減至現在約1,500元
人民幣，估計2030年時可進一步減至約500
元人民幣。佛山市和雲浮市在2016年已運
行國內首條和第二條商業化氫能公交線路，
7年來運行正常及穩定，佛山氫能公交車有
近千輛。現時全國各地都已加入運行氫能公
交，而香港仍在試驗階段，民建聯建議特區
政府參考內地成功經驗加速推進，尤其應盡
快制定使用氫能車的法例，及吸取電動車的
教訓，規劃建設足夠加氫站。

指有電動小巴買入十年仍未能用
立法會議員顏汶羽舉例指九龍東有多條小

巴線在十年前已經買入電動小巴，然而因為
欠缺充電配套，仍然不能使用，他希望推展
氫能交通時必須拆牆鬆綁，提供相關配套設
施，包括足夠的加氫站，方便用家，讓氫能
產業、實驗品和汽車可以真正落地。
立法會議員周浩鼎指出，經考察發現，氫

能車的部分生產線需用地並非想像中大，有
部分氫能企業希望將部件生產線落戶至香
港，是因香港有「背靠祖國、聯通世界」的
優勢，有助企業長遠發展。他希望特區政府
能提供進一步的優惠，例如稅務優惠，制定
政府採購氫能產品的政策等，增加誘因促使
該產業的部分生產線落戶香港。
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▲◀ 民建聯團隊到佛山和雲浮考
察氫能交通產業。
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資料來源：明匯智庫 製圖：香港文匯報美術部


